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静默期里，金融科技的新未来与新对策
金融科技正在进入静默期。无论是头

部玩家，还是后来的入局者对于金融科技未
来的发展都开始陷入到迷茫期。深入分析
背后的原因，我们就会发现，对于金融科技
界定的模糊不清，是一个主要原因。回顾金
融科技之前的发展，不难发现，所谓的金融
科技本身依然有较为浓重的金融色彩，因
此，与其说金融科技是一种科技存在，倒不
如说一种金融新类型。

尽管金融科技本身比单纯意义上以撮
合和中介为代表的互联网金融有了进步，但
是，如果金融科技依然是以科技为外皮，忽
略了金融本身的特殊性，所谓的金融科技只
不过是另外一个互联网金融的代名词而已，
除此之外，再也没有其他意义。这是金融科
技发展到最后依然不被认可的根本原因。

当金融科技的发展走入静默期，特别是
当人们对于金融科技的未来走向并不明朗
的时候，深入分析金融科技的未来发展走
向，并且找到金融科技的接棒者，或许才是
决定金融科技的未来发展可以持续且长久
的关键所在。于是，有一个问题开始出现，
金融科技的未来究竟在什么地方？

嬗变之下，金融科技需要新未来
不得不说，金融科技的发展正在经历一

场前所未有的嬗变。其实，这场嬗变是真正
决定金融科技未来走向的时刻。回顾金融
科技的萌芽与发展，我们就会发现它与互联
网金融本身有着千丝万缕的联系，甚至可以
说，金融科技就是互联网金融的接棒者。

虽然金融科技在极力撇清它与互联网
金融之间的关系，甚至不断强化自身的科技
属性，但是，如果金融科技最终还是要落脚
在金融上，那么，所谓的撇清关系或许仅仅
只是一厢情愿而已。所以，金融科技后来遭
遇到的痛点和难题，其实是有其必然性的。
站在金融科技嬗变的十字路口，回顾金融科
技走过的路，我们可以看出它的新未来。

金融与科技的分离是必然。乍一看，金
融科技是一个统一的概念。如果将金融科
技的“金融”与“科技”分离，必然会导致金融
科技概念的不复存在。这是几乎所有的金
融科技玩家都公认的事实。然而，金融科技
的发展历程告诉我们，一味地将金融与科技
深度绑定，甚至将金融科技看成是一个统一
的概念，无法带来金融科技的长久发展，甚
至还将会把金融科技的发展带入到类似互
联网金融的怪圈当中。

若想要让金融科技的发展更加长久，更

加富有创造性，我们首先要做的就是要真正
将金融与科技分离。换句话说，就是让金融
的归金融，让科技的归科技。只有真正厘清
了金融与科技之间的关系，并且真正让金融
科技不再是一个模糊的概念，金融科技的发
展才能真正进入到一种正确的发展轨道。

以蚂蚁金服、京东数科为代表的金融科
技玩家，正在进行将“金融”与“科技”分离的
操作，并且真正开始将金融科技这个原本模
糊不清的概念进行明确。可以预见的是，随
着这种调整的持续，我们将会看到更多有关
金融与科技分离的例子，从而真正将金融科
技的发展带入到一种相对理性且明晰的发
展新阶段。由此，我们可以大胆预测，未来
的金融科技市场一定是一个金融与科技泾
渭分明的市场，并且彼此的角色和定位将会
更加明确。

金融与科技的融合是趋势。回顾金融
科技出现的背景，我们就可以看出，它的出
现，其实是与互联网金融本身存在的诸多问
题和弊病联系在一起的。事实上，很多的金
融科技玩家就是那些曾经的互联网金融玩
家。虽然金融科技取代互联网金融成为新
概念，但是，金融科技与互联网金融上的金
融与科技以及金融与互联网的结合方式是
没有发生改变的。简单相加是金融科技与
互联网金融的共性。所谓的简单相加，其实
就是仅仅只是将金融与科技进行简单地拼
凑，并没有真正将金融与科技深度融合。虽
然这种方式的确可以让金融行业的效率得
到进一步提升，甚至可以规避掉互联网金融
的某些问题和弊端，但是，如果仅仅只是将
金融科技看成是一个金融与技术简单相加
的存在，而忽略了金融与科技的深度融合，
那么，所谓的金融科技或许依然仅仅只是一
个虚假的概念而已。

站在金融科技发展的十字路口，我们需
要知道的是，未来，金融与科技的融合将会
是一种必然和趋势。同外界通过赋能与改
造方式实现金融与科技的融合不同，金融与
科技的融合更多地是一个顺其自然的过
程。它建立在金融科技化与科技金融化的
基础上。所谓的金融科技化，其实是新技术
对于金融的深入且全面的改造；所谓的科技
金融化，则是更多地代表的是科技与金融行
业的融合，它符合产业科技化和数字化的大
趋势。因此，金融与科技的融合是趋势。

站在金融科技发展的十字路口，我们再
思考它的未来发展和进化的时候，可以看

出，分离与融合将会是主旋律。从表面上
看，两者之间是矛盾的。因为既然金融与科
技分离的话，那么，所谓的金融与科技的融
合必然是不存在的。从本质上来看，两者之
间并不矛盾，反而有着内在的必然性。

因为所谓的分离，更多地体现在金融与
科技的外在表现上，而所谓的融合，更多地
体现在金融与科技的内在联系上。另外，分
离更多地是让金融科技不再是一个概念，而
是变成了一种看得见、摸得着的存在；而融
合更多地是让金融科技更多地蜕变成为一
个新物种，从而让金融科技进一步进化。

只有真正认清了金融科技的这种分离
与融合的不同，我们才能让金融科技在嬗变
的过程当中避免再度陷入到互联网金融的
怪圈里。以此为开端，金融科技的发展才能
真正进入到一个全新的发展新阶段。

大门开启，金融科技如何应对？
不得不说，金融科技正在进入到一个全

新的发展阶段。尽管这个阶段的发展势头
可能不及上一个阶段那样一日千里，但是，
它的改变却丝毫不比上一个阶段少。在这
样一个大背景下，我们需要找到正确的应对
之策，才能真正让金融科技的发展带入到全
新的发展新阶段。

科技的角色与定位需要改变。无论是
在互联网金融时代，还是在金融科技时代，
科技在其中所扮演的一个主要角色就是撮
合与中介的角色，即让金融的供给与需求更
加高效。一味地关注效率所导致的一个结
果就是，金融行业本身的风险一步步增加，
杠杆率的逐渐增大。从短期来看，这种方式
对于金融行业来讲是有益的，但是，随着风
险的逐步增加，仅仅只是借助科技的力量来
撮合与中介金融供求两端，显然已经无法奏
效。

当金融科技的发展进入到新阶段，特别
是当金融科技的发展进入到深水区，我们需
要做的是转变科技的角色与定位。换句话
说，就是要科技的角色和定位从撮合与中介
转变成为赋能与改造。用科技的力量来改
造金融行业的内在元素和运行逻辑，从而让
金融行业本身发生深度且全面地改变，从而
让金融供求双方的对接不再是建立在效率
的基础上，而是建立效能的基础上，才是保
证金融科技的发展可以进入到新阶段的关
键所在。

在这个过程当中，科技的角色和定位不
再是撮合和对接，而是改造与改变。经过科

技的赋能与改造之后，金融行业的传统元素
发生了深度而又彻底的改变，不再是我们以
往所认识的那样一种状态，金融行业的发展
才算是真正进入到了新阶段。在这个过程
中，科技不再是以规模效率为终极追求，而
是以产业嬗变与蝶变为终极追求。同样地，
金融与科技的融合与分离也不再是矛盾的，
而是变成了可以协调共存的一个存在。这
个时候，金融科技的发展才算是真正进入到
了一个全新的发展阶段。

金融的形态与表现需要破局。虽然经
历了互联网金融时代和金融科技时代的发
展和进化之后，金融本身的形态并未真正发
生根本意义上的改变，甚至还是传统金融时
代的存在。很显然，金融的这种形态与外在
表现业已严重影响到了它作为一种“基础设
施”的角色与功能的发挥。当金融科技的新
大门打开，我们需要转变的就是进行的形态
与外在表现，从而让金融可以更好地回归实
体，更好地充当“毛细血管”的作用。

除了不断地将金融的投资与理财的功
能与新技术结合之外，从而蜕变成为新的类
型之外，我们还应当更多地关注金融与科技
结合之后，金融不再是我们认为的传统的形
态，而是更多地开始朝着数字化的目标与方
向上进化与蜕变。换句话说，数字化，将会
是未来金融的终极状态。

以货币的数字化为开端，未来，金融有
关的形态、内容和功能都将发生深入而又全
面的改变。在未来，所有与金融相关的元
素、流程与环节都将被彻底数字化，从而真
正让金融蜕变成为一种数字化的存在。以
此为开端，金融行业将会在即将到来的数字
化重新扮演起“基础设施”的角色和作用。
我们看到，现在以数字人民币为代表，越来
越多的国家和政府开始投身到数字化的浪
潮里，随着这种趋势的逐渐明显，金融的形
态与表现形式都将会被数字化所主导，并且
真正将金融行业的发展带入到数字化时
代。从这个角度来看，以数字化为终局与目
的来应对金融的新未来，或许是一个主要方
式。不可否认的是，金融科技的发展正在进
入到一个全新的发展阶段。在这个阶段，金
融与科技的分离与融合将会成为主流。值
得注意的是，这种分离与融合是不矛盾的，
反而是正常现象。对于每一个试图在这个
阶段有所作为的玩家，我们都应当从金融与
科技的角度上来找到应对之策，从而真正把
握新世代的发展新机会。

网红布局电商，有戏吗？

现在，网红的影响力越来越大，最直接
的体现就超强的带货能力，如李佳琦、薇娅、
李子柒等头部主播，经常性地创造销售神
话，他们一场直播的战绩，有时候能顶的上
传统销售们忙活半年的销售额。除了能给
商家、平台创造巨大效益之外，头部网红们
个人的收入也是天文数字，年收入超过 2亿
元。如此非理性的状态，也曾遭遇口诛笔
伐：先是老艺术家们批评网红的艺术修为不
够，最终老艺术家们自己也去带货了；后来
有传统电商大佬挑战网红主播带货，经典之
战如马云 vs李佳琦，结果马云被李佳琦吊
打，还有各种权威媒体的点名批评，讲道理、
摆事实，但无奈网红就是越来越红，已经红
到不能再红。源源不断的巨额收益，正在令
这个行业进入野蛮生长的状态。如今各路
专家纷纷拿起放大镜，来审视网红带货，越
来越多的问题正在暴露，也开始走入正轨。

正可谓人红是非多，自从李佳琦身体出

现状况，战斗力下降，薇娅就成为网红的一
姐。她的带货能力不再赘述，团队的课题再
不是提高销量，而是如何夯实消费者信心以
及向更正规、更广阔的电商布局。前段时
间，薇娅被爆出，销售的一款挂耳风扇
GUZI，是山寨产品而非真正的美国潮牌，198
元的价格根本买不到。随后，薇娅团队做出

“退款不退货”的处理决定，暂时稳住事态；
同时，薇娅团队传出正在布局电商，玩正规
战法。

野蛮生长，直播间也是杂货铺？
其实，直播带货之所以能快速蹿红，野

蛮生长，正在于它是一种全新的广告模式，
让消费者沉浸其中。相信很多人都很讨厌
广告，80后小时候看电视剧时，会插播非常
单调的广告，最极品的当属：白纸黑字的一
段话，配上音，滚动播出。后来出现彩画、文
案、娱乐明星等代言，但这些广告依旧不讨
喜，甚至有弄虚作假的成分，包括周润发的
百年润发，还有成龙代言的爱多VCD、霸王
洗发水等等，都出现了不小的问题。加之，
传统广告的图片、画面都是经过精心修饰过
的，一直存在“买家秀”和“卖家秀”的差异。

相比之下，网红直播带货就自由灵活多
了。首先是随时随地的，除了头部主播之
外，所有的手机用户都可以开直播，向粉丝
们推荐好的产品。比如大家可以跑到果园
里，直播草莓、樱桃、黄瓜之类的天然采摘和
无公害施肥等等，还能把镜头切入厨房里，
让消费者亲眼看到食物的制作过程。此外，
加工厂、物流中心、时尚实体店都能成为直
播的地点，总之，直播所具有的实时性能带
给消费者更大的信心。其次，头部主播大都
面容姣好，如李佳琦、薇娅、李子柒都是帅哥
美女，再加上精心设计的文案以及沟通互动

环节，非常容易造成冲动消费。况且，直播
间也可称作杂货铺，大家赚钱靠的是走量，
而非单价商品的利润，从而更深层次地卸下
消费者的心理防卫：如此便宜，即便是扔掉
也无妨，但如果薇娅能@我一下，这钱就花
得太值了。正因如此，鱼龙混杂的商品中，
有物美价廉的好货，也有粗制滥造的假货，
正一起涌向直播间，也在短时间内成就大批
主播。

平心而论，直播带货大概率会成为未来
主流的营销模式，谁也阻止不了时代的趋
势，假货应该也阻止不了，但制假、售假者势
必要遭遇严惩，才会确保真正的“直播盛世”
尽早到来。其实，带货主播们在赚取顶流之
后，势必要回归正道。比如我们熟悉的老
罗，说自己的直播团队仅有 200人，不敢保
证完全的真货，于是，他们销售了“非羊毛”
的羊毛衫；还有李佳琦直播现场翻车，一口

“不粘锅”牢牢地把食物粘在了锅底。这个
故事还登上了《吐槽大会》，大家笑得非常开
心。显然，这是意识和价值观的问题，在主
播们真正意识到售假的代价前，是没有办法
改变如此之腌臜的。好在，国家力量已经出
手。刚刚出台的《网络直播营销管理办法》
正式实行，这是国内第一个关于直播带货的
法律规范，划定了8条红线，突出直播间5个
重点环节管理。相信未来的法律规范，会更
加详细、清醒。

布局电商，直播网红需要做哪些深耕？
虽然遭遇售假的风波，也有大批的口诛

笔伐，但网红们并没有停止扩张，把自己的
手伸到越来越多的领域，甚至规划布局电
商，巴望着自己再多抢一个C位。前些天，
头部主播薇娅线下举办了销售狂欢节，邀请
到 50多个明星助阵，包括歌手张惠妹、腾格

尔、韩红，演员王耀庆、张哲瀚等等。显然，
薇娅本人的气场已经不输给这些明星了，况
且，她和老公总计控股 16家公司，业务涉及
外贸、零售、咨询、企业管理等等。凭借资本
和流量，薇娅团队其实是正在利用狂欢节重
塑消费者的心智。

在很长一段时间内，消费者都已经习惯
了淘宝、天猫、京东等网络购物，也习惯了双
十一、618等人造购物节，以至于，当直播带
货、薇娅、李佳琦刚刚出来的时候，大家都没
拿他们当回事儿。同样的事情，也发生在短
视频平台和腾讯、百度之类的传统平台：当
抖音、快手横空出世的时候，业界只是把它
们当做“长视频”的补充，好像是小孩过家家
一样，但如你所见，短视频平台已经干翻了
很多人、很多商业模式。有人甚至放狠话出
来：未来的社交、游戏、电商、教育、体育直播
等线上活动，将无一例外地发生在短视频平
台上。说法虽然有些夸张，但对比一下抖音
的活跃以及微信朋友圈就大概清楚了。

当然，薇娅、李佳琦在直播间里闹得再
欢腾，想要真正布局电商，还有很多工作要
做。前文提到的假货事情，就是他们的痛
点，最起码要先从意识上改变，然后，再利用
法规、政策来逐渐夯实消费者信心；再有就
是物流体系搭建，没长期地深耕，不可能搭
建完成，而要想整合资源，京东、菜鸟、四通
一达也不会轻易就范；此外，网红布局电商，
最大的命门依旧是金融牌照，当大家杀红眼
的时候，微信、支付宝均不能付钱的时候，网
红就知道电商的水有多凉了。好在，虽然有
诸多困难，但顶级流量依旧是个金饭碗，如
何利用将会考验整个团队的运作能力。自
然地，消费者也希望能有更好地购物环境。
（科技新发现 康斯坦丁/文）


